



# EL DIA

Director,

Rafael Alpizar A.

SAN JOSE, 8 DE AGOSTO DE 1902

## LA POLICÍA

Hay entre nosotros un Cuerpo de Policía de Orden y Seguridad que aun no presta al público los servicios que, con un poquito de buena organización y con mejor voluntad de parte de quienes pueden y deben, se conseguiría bien pronto.

La funesta administración de los Iglesias convirtió á los policías en terribles enemigos de los ciudadanos honrados que delinquían gravemente haciendo oposición al gobierno de los 12 años; aquellos policías se ocupaban de perseguir á los opositoristas, de oír conversaciones de éstos, de correr con chismes para que el gobierno castigara con el calabozo y el confinamiento y el destierro y el palo á los costarricenses dignos que no doblaban la serviz ante el poder de la fuerza bruta; sí, recordamos todavía á muchos policías que, con grosería y peor que fieras, trataban á los que pertenecíamos al Partido de *abajo*; recordamos que esos policías, tantas veces con traje de paisanos, ultrajaban al que se les presentara por delante que no fuera como ellos, servil, y recordamos también que tenían *autorización* para meterse á cualquier casa, á toda hora y en todo tiempo, para registrar, hacer y deshacer á su antojo, sin que pudiera chistar el dueño ó jefe de esa casa. Aquellos policías se afilaban más las uñas cuando se suspendían las garantías individuales, — aunque éstas jamás existían.

¿Qué era antes el Cuerpo de Policía entre nosotros? La constante amenaza, el terror, la epidemia, todo lo que hay de malo y de cruel;

no había entonces seguridad, no había paz, sosiego, sino eterna zozobra, indignación y tristeza.

Esos policías, si no todos, la mayoría, que pagaba la nación, que pagábamos nosotros, no servían sino á su amo, á quien custodiaban, olvidando casi siempre su deber, el de cuidar por el orden y la seguridad de todos y el de perseguir á los verdaderos criminales.

Afortunadamente esos tiempos pasaron; hoy la cosa es distinta: la policía se esfuerza más por el cumplimiento de su deber, y poco á poco nos iremos acostumbrando á no aborrecerla, aborrecimiento que hizo inspirar justamente entre el público por causa de la nunca bien maldecida administración anterior.

Ya se respira otro ambiente; sólo falta ahora mejor organización en el Cuerpo á que nos referimos; que sus servicios sean eficaces; que vigile mucho y castigue más á los delincuentes; mayor actividad y justicia en su proceder. Que toda persona honrada vea en cada policía un buen servidor de la nación, que sólo quiere la seguridad de todos.

Ya tendremos ocasión de hacer otras importantes observaciones encaminadas al mejoramiento de nuestra Policía.

### CORRESPONSALES

#### Del Guanacaste

Esperamos que el Guanacaste avance mucho en los cuatro años de la nueva administración. Poco es el tiempo que ha transcurrido y sin embargo se sienten ya los beneficios de la tranquilidad y de la paz. Y esto apesar de que don Dámaso Centeno está todavía de Comandante, único motivo de cierto malestar. La confianza empieza á renacer, existe poco temor de ser molestado en sus intereses y aun en sus personas. ¡Pero todavía está Centeno en su puesto!

Ya se convencerán que el Guanacaste es una provincia fácil de gobernar. Que el es-

píritu inquieto q' tanto se hizo notar sobre todo en estos últimos tiempos, provenía de la falta de tino al nombrar las autoridades. En rigor son 3 ó 4 individuos los autores de los trastornos en esta olvidada provincia. Y note el público costarricense la tranquilidad de que gozamos ahora que están ausentes de aquí algunos señores muy conocidos.

Queremos también llamar la atención del Supremo Gobierno acerca del doctor Rodolfo E. Alvarado, actual diputado y que es médico del pueblo de Liberia. Este señor se ha metido siempre de lleno en LA POLÍTICA, campo á que ha dedicado *todas sus energías* y en la cual ha conquistado la mala voluntad de la mayoría del pueblo de Liberia y aun del Guanacaste entero. Los mismos civilistas hablaban tempestades. "Yo comprendo, decía uno, que el doctor es poco grato á la provincia, pero... más vale poner puntos que estampar el triste modo de pensar de ciertos semi-hombres."

Mantener al doctor Alvarado en la Mediatra de Liberia es seguir obligando á aquel desgraciado pueblo á ponerse en manos de curanderos. Tanto peor querido cuanto que allá en época triste, cuando nos azotaba la fiebre amarilla, prefirió marcharse á ocupar su asiento en el Congreso. Que se nos nombre un médico como el doctor Peña, el Dr. Bonnefil, ú otro facultativo que nos inspire confianza.

Los esquivelistas sinceros, los que guardan todavía el entusiasmo del 89 y no se pasaron á las filas contrarias tan pronto sonrió el triunfo al lado del señor Rodríguez, quieren que el nombre del señor Esquivel sea recordado con cariño por sus comprovincianos.

Muy contentos estamos aquí de que haya sido nombrado Inspector de Escuelas el joven Salvador Villar. Esto nos ha hecho pensar en la próxima regeneración del Guanacaste. Deben desengañarse los que en la capital piensan q' hasta los porteros de las oficinas han de venir del interior. Tenemos un número suficiente de ciudadanos enteramente aptos para cualquier puesto público en la provincia. El nombramiento del joven Villar viene á desvanecer ciertos rumores. Se decía que el gobierno no pensaba nombrar en los principales puestos á ningún hijo de esta

tierra nuestra. ¡Cómo, se decían muchos, es posible que tan triste idea se tenga de los guanacastecos! El Gobernador, de San José; el Agente Principal de Policía y Comandante de la misma, de San José; el Director de la Escuela de Varones, también de San José; el Jefe del Resguardo en La Cruz, de Colombia; el Inspector de Telégrafos, un señor de San José, no obstante que tenemos al joven Zacarías Chávez que podría desempeñar ese puesto; el Inspector de Escuelas, don Luis Loria, de San José; el jefe Político de Santa Cruz, un señor Alvarado de Cartago; el de Bagaces, Apétegui, español; el de Carrillo, creo que de Alajuela; en fin, sería interminable la lista. El nombramiento de Villares, pues, de doble buen efecto. Vayan nuestras humildes felicitaciones al señor Presidente y al señor Ministro de Instrucción Pública.

¡Pero don Dámaso aún es Comandante!!

FA DE RONCEVEDO.

### SECCION AJENA

#### DE GRECIA

¿Hasta cuándo, señor Presidente de la República, se acordará usted de nosotros?

Aquí se le quiere á Ud. bien y como se merece, señor, y á pesar de ello todavía tenemos Jefe Político del malhadado Gobierno de los doce años. Nos consta perfectamente que usted atiende con benevolencia los clamores de nuestros pueblos y que sin habernos engañado como el anterior de marras, que para trepar nos embaucó diciendo que necesitábamos un *gobierno del pueblo y para el pueblo*, y lo que tuvimos por *doce años* fue un *gobierno de su familia y para su familia*, Ud., digo, que no nos ha ofrecido tal cosa, se observa que en tan cortísimo tiempo de estar en el Poder, atiende generosamente nuestras humildes quejas y lo prueba más el cambio absoluto de empleados, la remoción de Jefes Políticos, siendo éstos hoy, como lo aclamaba el ilustre escritor Doctor Zambrana, hijos del mismo pueblo.

Aquí, señor, se cree el tal Jefe Político don Pedro Quirós y su digno camarada el Agente de Policía de Sarchí (em-

pleados de Rafaelito hace más de año y medio y adoradores de él) que están aún en la época de la catástrofe y que el actual gobierno de la Regeneración, se sustenta como aquél, de chismes; pues á los empleados subalternos de ellos que cumplen con su deber, los destituyen á su antojo. Prueba de ello que al joven Abelardo Castro, juez de paz de Sarchí Sur, se le ha despojado porque cumplió con dos malhechores que en el silencio de la noche le atacaron á mano armada y alevosamente; y como dos individuos de la guardia que presenciaron el hecho se lanzaron sobre aquéllos, los hicieron presos y llevados á presencia del Jefe Político, éste dijo que eso era *personal*, que no había delito ni falta que castigar y los dejó en libertad plena.

El policial David Porras, activo y celoso en el cumplimiento de su deber, fue también destituido, por no ser del agrado del Jefe Político ni ser civil ni servil.

Más adelante, señor, expon-dremos otras quejas á fin de ver si Ud. se digna apiadarse de nosotros, en honor de su buen nombre, de su progresista gobierno y para bien de este infeliz pueblo que todavía se encuentra bajo la férula del gobiernillo de los *desbarajustes*.

Por Dios, señor Presidente de la República, háganos ver el sol claro, porque estamos del Civilismo hasta la médula de los huesos, pues queremos un Jefe Político aunque sea malo (que no lo será) pero que sea nombrado por Vuestra Administración.

Un Sarchiceño

#### Aclaración

Hago constar que desde la organización de la Sección de Obras Públicas, don Salvador González R. ha estado dos veces en mi oficina, la primera para ver un ladrillo mosaico para la Casa Presidencial, que no tomó, y la segunda para darme datos sobre la arcada cuyo plano recibí del señor Ministro de Fomento á petición mía.

Estos datos eran necesarios para poder formular una propuesta, porque el plano que se me mostró no manaba detalles.

Francisco Tenca  
Arquitecto

# Apollinaris



Agua mineral legítima, mejor que la extranjera

COMPANÍA «VICTORIA»  
UNICA MARCA REGISTRADA

G. RICHMOND,

## Por equidad y por justicia

Si bien había razón para ponerle á don José Madriz policía fijo, como principio de igualdad, esta disposición debía hacerse extensiva, á todas las demás casas sospechosas, porque con esta medida, sólo se hostiliza de una manera directa é individual los intereses del aludido, favoreciendo así, de un modo indirecto, otros establecimientos donde también *le sampan al dos por la cola*.

Aconsejamos este procedimiento, como una medida de orden y de equidad. O se vigilan todos, ó ninguno.

Cartago, 7 de Agosto de 1902.

M. Privilegios Ch.

### HECHOS Y DICHS

Los comerciantes en licores de esta ciudad, en número de 500 aproximadamente, se reunieron anoche en el salón de los Hermanos Rodríguez; de allí se dirigieron á la casa del señor Presidente de la República, con el fin de hacerle una manifestación; mas los pacíficos manifestantes recibieron una sorpresa antes de llegar al punto á que se dirigían: la policía, bayoneta en mano, les obstaculizó el paso, y por más que ellos trataron de realizar su objeto, les fué imposible. Calificamos de injusta esa prohibición; ¿no tienen derecho los comerciantes, apreciables en su mayoría, de verificar una manifestación pacífica, que se relaciona con sus intereses, y que no podría traer lamentables consecuencias puesto que no se trataba de política? Injusto es, como hemos dicho, el proceder observado anoche contra los comerciantes en licores.

Calzado eterno: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

**Congreso.**—Notamos en los señores Diputados aquello que llaman pereza al ponerse de pie; con frecuencia los Secretarios tienen que decir:—“Por ser dudosa, se repite la votación.” ¡Vamos, señores, que no es de mucho costo pararse!

Diz que dicen que el reloj del Carmen pasará al templo de la Dolorosa, pues á aquél le

regalará el Gobierno otro mejor. Ignoramos lo que haya de cierto á este respecto; ojalá que sea un hecho, para bien de los doloroseños.

Calzado sin rival: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Durante las funciones en el Nacional continúan algunos de la galería demostrando, con ciertas manifestaciones estúpidas, de lo que es capaz la ignorancia. ¿Qué hace la policía que no pone coto á los escándalos en aquel templo del arte?

Calzado económico: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

En los intermedios de la función de anoche, el *octaveto* que dirige el violinista, amigo nuestro, don José Barrenechea, ejecutó magistralmente preciosas piezas, entre ellas *Bohemia* y el galop de *Gioconda* que mereció el honor de la repetición; entusiastas aplausos cosecharon los señores profesores de aquel pequeño pero bien arreglado conjunto musical.

Calzado fino: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Anoche á las 12 un policía llevaba, con rumbo á la Reclusión, á una mujer ya entrada en años, que no podía ni pararse, tal era la borrachera que le hablaba. En discusiones con el gendarme iba la *abuela* en cuestión, caminando más ligero que una locomotora. Conviene ya ir tomando medidas más serias y más eficaces contra las escandalosas mujeres, vagabundas, viciosas etc., etc., que abundan en San José. Urge alejarlas del centro de la ciudad, donde sólo deben habitar personas honradas.

**PERSONA** que cuenta con buenas recomendaciones solicita ocupación.

Nos informan que tan sólo con el informe que dará el fontanero municipal, será recibida la *chocha* cañería que va al Rastro nuevo. Esto es inconveniente, y no debe hacerse, puesto que se necesita para el caso una comisión de fontaneros prácticos é inteligentes, que con toda imparcialidad viertan el informe que se requiere.

También nos informan que un albañil es quien está haciendo los remiendos á los tubos en las partes en que se sale el

agua á torrentes. Si esto es cierto, ¿cómo puede un albañil hacer lo que no sabe, puesto que no es de su oficio? Tales remiendos, muy delicados, corresponden á un fontanero, y no á cualquiera que crea poder hacerlos.

Sabemos que en una parte de mil varas de la cañería de que hablamos, el agua se sale por siete puntos.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de **José Figueredo**

**Mariana.**—Esta obra será puesta en escena, en el Nacional, mañana sábado.

En la ciudad de Santo Domingo dieron principio hoy las famosas fiestas cívicas; reina gran animación; anoche, los fuegos pirotécnicos estuvieron excelentes y duraron hasta después de las 11. El día de hoy fué saludado con recámaras y cohetones. Ojalá que pasen dichas fiestas en orden y sin que haya nada que lamentar.

El amigo Pío Acuña exhibe en su establecimiento “Pulpería de Limón,” una gallina rara.

Calzado elegante: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

**Cinematógrafo.**—La exhibición que para mañana sábado se prepara en el Variedades, será de lo mejor. Las principales vistas son:—“Los Malatzoff,” danzantes rusos (gran celebridad.) “El Jubileo de la Reina Victoria,” *Little Pict*, cómico excéntrico de mucha fama. “Aladino ó la lámpara maravillosa,” en 45 cuadros ó transformaciones y de colores. Todas estas vistas son de larga duración.

**Dinero.**—Al uno por ciento puedo conseguir sobre casas en esta ciudad.

\* Una casa medianita vendiendo en el Paso de la Vaca, muy barata. — Elías Artavia.

**Teatro.**—Se estrenó anoche en el Nacional, *Magdalena*, comedia en tres actos de don Ricardo Fernández Guardia. En esa obra demuestra su autor, más que otra cosa, la corrección de su estilo, su excelente prosa y la naturalidad de las escenas. La numerosa concurrencia hizo con estrepitosos aplausos que el señor Fernández se presentara ante ella para dedicarle merecida ovación. Los artistas de la Compañía Serrador-Marí que interpretaron tal comedia, estuvieron fe-

lices, sobre todo las guapas señoritas Castillo y Berenguer, y los señores Ceballos y Vico.

Por falta de espacio no hablamos con más extensión de *Magdalena*; un amigo nos ha prometido un juicio crítico acerca de ella, que publicaremos con demasiado gusto.

¡¡*Basta de suegros!!* fue la pieza final de la función de anoche; es divertidísima y capaz de hacer que se muera uno de risa.

### CABLES

Día 8

Madrid, 6.—Anuncia Sagasta que habiendo concluido su misión política, desea retirarse de la vida pública. Esta manifestación de parte del 1er. Ministro español co-

loca en primera línea la cuestión religiosa. La capacidad de Sagasta apenas pudo matenerla en lugar secundario por espacio de 2 años. Ahora que anuncia su intención de retirarse, esta grave cuestión, preñada de peligro para el país, queda para arreglarse á otras manos.

Calzado fuerte: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Manila, 6.—El juez americano Mr. Johnson de la Provincia de Pangasinian ha sentenciado á 17 años de prisión al capitán voluntario español García por haber ajusticiado á un general y un coronel filipinos, once días después del triunfo de Dewey. La ejecución fue decretada por un consejo de guerra.

# Azúcar

barato todavía

Estando para terminar mi contrato con don Federico Tinoco, por el tiempo que falta de este mes, el precio será de ₡ 10.00 por quintal con descuento de 5 o/o para los que compren de diez ó más quintales.

De venta donde W. Steinvorth & Hno. y en La Mascota

LINDO BROS.

## HUNDIMIENTO

### en la Línea

Habiendo concluido nuestro contrato con el señor Tinoco, y quedándonos muy poca existencia del acreditado Azúcar de Familia, avisamos al público que de hoy en adelante el precio será de 10 colones el quintal: haremos descuento de 5 o/o en partidas de 10 quintales.

UNICOS DEPOSITOS EN  
“La Mascota” y W. Steinvorth & Hno.

Lindo Bros

**TALLER DE SASTRERIA**  
—ODEO—  
**RANSITO VARGAS A.**

Situado en la 8ª Avenida Este, N° 79, frente al Parque Central.

Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc.

Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado.

Telas finísimas y materiales de primera.

Allí encontrará todo lo que desee la gente elegante.

PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ

Esta cantina, que antes perteneció á don Tacio Castro, ha mejorado notablemente su servicio; hay en ella los licores más finos y exquisitos, y el local se presta para esas reuniones de amigos tan agradables que por lo general hacen olvidar los mayores sufrimientos. Sobre todo, hay un BILLAR excelente, que pica mucho y que según opinión de los buenos jugadores, NO TIENE RIVAL en San José.

# "LETICIA"

**En "Leticia"**

Todo es bueno, todo es hermoso, todo es barato. ¡A probarlo se ha dicho!!

## La Violeta

DROGUERIA Y FARMACIA



Atiende con esmero el despacho de recetas. Los pedidos que se le confíen por pequeños que sean.

Unico depósito de los preparados del Dr. Viol

Tiene de venta el ya famoso KOMYS, alimento sin rival para enfermos y convalescientes y refresco de gusto exquisito.

**Compro** calderas y máquinas de vapor ú otro sistema de poder de 4 á 15 caballos de fuerza DE SEGUNDA MANO. **Instalo**, arreglo y manejo toda clase de maquinaria y mi trabajo puede competir con el de un especialista yankee.

Carlos Bogantes

Mecánico-Maquinista

Calle 22 Norte.

¡Lo que dice el papelito!.....

JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ello, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

## El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

Fontanería



y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

## Rafael Paris E.

Ha trasladado su

**TALLER DE PLATERIA**

frente á la casa de habitación de don Jesús Coto, Avenida 8a. O., cuadra del Café de la señora Urbana.

## LA COSTARRICENSE

ZAPATERIA



Santos Pastor

Catizado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7a. Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

## ¡QUE BARBARIDAD!

Una pastelería completa, es decir, un taller de pastelería con todos sus útiles, se vende á un precio escandalosamente barato. También se arrienda el horno junto con la casa en que está situado. Es una verdadera ganga!

Entenderse con

**Pío Acuña**

En la "Pulpería del Limón"

## Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avenida 12ª Oeste N° 171

**Vendo** bolas de billar, máquinas de encuadernación, de hojalatería, mobiliario para moler café, 1 espejo y 2 consolas para barbería. ILDEFONSO VEGA.

## BARBERIA

-D E-

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseopleno y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

## ATENCION:

se vende una casa cerca del Mercado, una mesa para centro de sala, plancha de mármol, media docena de silleteras de Viena y una urna.

San José, junio 12 de 1902. Informarán en esta imprenta.

Tipografía de Jenaro Valverde

## PLATERIA

DE

**VICENTE - PALAVICINI**

Habiéndose trasladado á un nuevo local en la Avenida Central, frente á la Eureka, tiene á bien participárcelo á sus clientes, ofreciendo como siempre buen material en las obras que se le encomienden y exactitud en el cumplimiento. Además, tengo un surtido de alhajas de oro y plata trabajadas en el país, las que vendo á un precio sumamente módico.

San José, julio de 1902.



Viernes y sábado 8 y 9 del presente mes á las 7 p. m. en el local que ocupaba don Víctor Ross  
**Samuel E. L. Maduro**

## COGNAC

RENAULT & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS

\*\*\*\*\* ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con medallas de oro en París 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900; en Londres 1862; en Burdeos 1882; en Chicago 1893.

EL COGNAC RENAULT & C<sup>IE</sup>

es el favorito de las Cortes, aristocracia y alta banca europeas. TIENE AGENTES en todas las ciudades importadoras del mundo entero.

El que lo pruebe no tomará otro que

EL COGNAC RENAULT & Cie.

UNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA

F. E. PARRAGA & C<sup>O</sup>

Agencia General de Publicaciones  
LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

## VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes de cada semana.

Atenas, Julio de 1902.